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Orlando Velandia, presidente 
de la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos (ANH), habló sobre 
el panorama del gas en Colombia 
y de Sirius, se refirió a una posible 
sobrecontratación de gas por parte 
de algunos agentes y dijo que en 
el país "no se está sacrificando la 
seguridad energética". 

 

Orlando Velandia, presidente de la Agencia Nacional de Hidrocarburos y 
comisionado encargado en la CREG./ Sebastian López 
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En un momento en el que los gremios advier-
ten que estamos ad portas de un déficit de gas 
desde 2025, Orlando Velandia, presidente 
de la Agencia Nacional de Hidrocarburos 
(ANH), explicó por qué para el Gobierno el 
panorama no es tan crudo como lo describen 
los privados. 

El funcionario habló de la consulta previa 
que por fallo de tutela deben realizar para 
seguir adelante con Sirius, uno de los hallaz-
gos de gas más importantes en la historia del 
país; se refirió a la posible "sobrecontrata-
ción" de gas por parte de algunos agentes, y 
respondió los cuestionamientos por tener un 
doble cargo: presidente en la ANH y comisio-
nado encargado en la Comisión de Regula-
ción de Energía y Gas (CREG). 

¿Qué implica el hallazgo del pozo Sirius para 
el país? 

Se trata de uno de los descubrimientos más 
importantes en décadas. Para que la gente lo 
dimensione, desde 1979, cuando descubri-
mos los campos de Chuchupa y Ballena, que 
nos han permitido alimentar durante casi 
cinco décadas al país, no había un hallazgo 
con volúmenes tan importantes como el que 
reportaron Petrobras y Ecopetrol en días 
pasados. De hecho, este campo representa 
casi dos veces las proporciones de ese descu-
brimiento. 

Según los gremios, habrá déficit de gas 
desde 2025. ¿Cómo cambia Sirius ese 
panorama? 

Los análisis indican que esas molécu-
las podrían ser transportadas por las líneas 
de flujo hacia las industrias y los colombia-
nos entre 2029 y 2030. Desde el Gobierno, 
la Agencia, el Ministerio de Minas y Ener-
gía, Ecopetrol y Petrobras buscamos acercar 
ese horizonte por lo menos un año, es decir, 
pudiésemos estar hablando de 2028. 

Pero ya sabemos que habrá un déficit de gas 
en 2025. ¿Qué están haciendo al respecto? 

Se ha hablado en varios escenarios sobre 
un posible déficit que tendríamos en 2025 
y 2026. Desde el Gobierno, principalmente 
desde el Ministerio de Minas y Energía y 
la Agencia, estamos evaluando por qué se 
están dando esos posibles escenarios de défi-
cit. Quiero hacer una precisión muy impor-
tante: los escenarios de demanda de gas que 
se están considerando no tienen en cuenta lo 
que se está haciendo en transición energética, 
y ese es un primer punto a revaluar, porque 
al reemplazar el gas la demanda disminuye. 

En todo caso, estamos gestionando los 
posibles faltantes. En primer lugar, adverti-
mos que hay una posible sobrecontratación 
de algunos agentes, lo que genera déficit en 
otros sectores. Segundo, este fin de semana se  

publicará para comentarios una medida de la 
CREG, que quedará lista la próxima semana, 
para flexibilizar los contratos de gas. Tercero, 
ya se han tomado medidas regulatorias para 
poder liberar el gas que teníamos atrapado en 
algunos campos e igualmente en los próxi-
mos meses vamos a habilitar otro gas. 

Lo importante es que no nos estamos que-
dando quietos. Primero tenemos que saber 
cuál es la cifra real de déficit. Ecopetrol dice 
una; los gremios, otra; los comercializadores, 
otra, y el gestor del mercado, otra. 

ILILVelandia respondió a los 
irir cuestionamientos por 
tener doble cargo: presidente 
de la ANH y comisionados 
encargado en la CREG. 

¿Cuándo sabremos cuál es la cifra? 

Este fin de semana vamos a tomar una 
medida regulatoria, que los mismos gre-
mios están esperando y que permitirá reba-
lancear los contratos. Más o menos en la pri-
mera semana de noviembre tendremos un 
estimado de cómo queda distribuido ese gas 
entre los agentes porque, insisto, hoy senti-
mos que hay unos que sobrecontrataronyhan 
dejado sin gas a otros. 

No es que no exista gas, el país tiene reser-
vas por lo menos para los próximos seis años, 
así lo hicimos saber en el informe de reservas 
que presentamos en mayo, pero necesitamos 
que ese gas que está disponible para la comer-
cialización se redistribuya de mejor forma. 
He insistido en el comité interinstitucional, 
que preside la Agencia Nacional de Hidro-
carburos, en que todos tenemos que aportar. 
Llamo a los agentes a hacer un uso racional, a 
que pensemos más en.el país y no solamente 
defendamos el nicho. 

¿La posible sobrecontratación tiene alguna 
implicación legal o la regulación lo permite? 

La regulación lo permite. Algunos agen-
tes han dejado entrever que lo han hecho por 
el temor de que el año entrante no haya gas, 
entonces lo acumulan. Desde la CREG esta-
mos creando un mecanismo de flexibiliza-
ción que permita crear contratos a más corto 
plazo para que así puedan liberar el gas que 
tengan concentrado. 

¿Les puede asegurar a los colombianos que 
el próximo año no habrá racionamiento de 
gas? 

Les puedo dar la tranquilidad en la 
medida en que sabemos que sí hay gas. 
Hay que hacer algunos ajustes norma-
tivos y regulatorios, pero ya los estamos 
haciendo. El comité interinstitucional 
es muy importante, porque nos estamos 
sentando a la mesa el sector privado, el 
público, las autoridades ambientales y los 
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"No es que no exista gas, el país tiene reservas 
por lo menos para los próximos seis años, pero 

necesitamos que ese gas que está disponible para la 
comercialización se redistribuya de mejor forma". 

gremios para definir las medidas necesa-
rias, tanto las que ellos nos recomiendan 
como las que nosotros tomamos por inicia-
tiva. Trabajamos de forma armónica con 
un objetivo claro: que los colombianos ten-
gan el suministro de combustibles. Con-
fluimos en que trabajando en conjunto, 
con las cartas sobre la mesa y tomando las 
acciones en el marco de las competencias 
de cada uno, lo podemos hacer. 

Si nos concentramos en esas tareas y 
cada uno pone de su parte, los colombianos 
deben tener la tranquilidad de que hay gas. 

El Gobierno decidió no firmar más contratos 
de hidrocarburos, ¿cómo avanzan los contratos 
vigentes? 

No hay ninguna compañía que tenga fir-
mados contratos en Colombia que se haya 
ido. Los contratos están funcionando. 
Cuando llegamos había un número impor-
tante de contratos suspendidos, hemos  

hecho la tarea para habilitarlos, fundamen-
talmente los de gas están funcionando con 
normalidad. En áreas en donde se produce 
petróleo hay algunos problemas. Quiero 
decirles a los colombianos que en el país hay 
cerca de 300 contratos firmados para explo-
ración y producción, de estos cerca de 100 
cubren más de nueve millones de hectáreas 
donde se puede explorar. 

El presidente fue claro al comienzo de su 
mandato: no se necesita firmar más contra-
tos, se necesita administrar bien. Estamos 
mostrando los resultados. No sirve de nada 
tener firmado el contrato sino se puede explo-
rar; el contratoper se no me garantiza tener el 
hidrocarburo. Además, puedo hacer la explo-
ración, pero no encontrar nada. Ese es un indi-
cador clave: cuántos pozos perforamos para 
encontrar petróleo y cuántos son exitosos. La 
gente piensa que el déficit de gas o este estrés 
se produjo en los últimos 24 meses, pero lle-
vamos 11 años en un decrecimiento sistemá-
tico de las reservas, casi tres gobiernos. Lo que 
no se hizo hace 15 o 20 años se pagó hace 11 
años, lo que no se hizo hace 11 años lo estamos 
viendo hoy. 

Volvamos al pozo Sirius. En este momento 
hay un fallo judicial que ordena realizar una 
consulta previa. Con eso en mente, ¿cómo 
garantizarán que el proyecto sí entre en 
2029 o 2030? 

La tutela la interpuso una comunidad que 
sentía que no se había hecho la consulta res-
pectiva. Lo primero que hicimos fue expli-
carle al juez lo riesgoso que es parar un pro-
yecto en plena perforación. El fallo ordenó 
también cambiar el nombre, y esta semana ya 
firmamos el acto administrativo para deno-
minarlo Sirius. La otra parte dice que se debe 
hacer la consulta previa; Petrobras y Ecope-
trol han dicho que acatan el fallo, pero desde 
el punto de vista técnico sería un riesgo inmi-
nente para el país parar el proceso. 

Se va a acatar, cambiamos el nombre y se 
adelantará la consulta para atender a esta 
comunidad. 

Para la realización del gasoducto, que permitirá 
conectar el pozo con el sistema en tierra se 
requieren más de 100 consultas previas, según 
los gremios. ¿Cómo garantizarán que logren 
estar a tiempo? 

El Ministerio del Interior establece las con-
sultas previas que se deben realizar. Cuando 
hablamos de que el pozo entrará en 2029, ya 
tenemos previsto cuánto se demoran las con-
sultas y la construcción del gasoducto. Esta-
mos viendo cómo podemos acelerar, para 
que las consultas se hagan más rápido, obvia- 

mente, con el debido procedimiento )(ase-
gurando que ninguna comunidad quede por 
fuera. 

Los gremios han hecho advertencias en medio 
de esta apuesta por la transición energética, 
¿puede asegurar que se garantizará la 
seguridad energética? 

Hay que hacer una precisión porque hay 
gente que, no sé si malintencionadamente, no 
lo puedo calificar, induce a error. La matriz 
energética de Colombia es altamente depen-
diente de los recursos fósiles, petróleo y gas, 
el objetivo es cambiar eso. Para confundir a 
la gente. dicen que la matriz eléctrica colom-
biana es de las más limpias porque depende-
mos en más del 70 % del recurso hídrico. Eso 
es cierto, pero hay que aclarar que estamos 
hablando de dos cosas distintas, no se puede 
confundir matriz eléctrica con energética. 

Queremos avanzar en la transición ener-
gética, un proceso que no tiene vuelta de hoja 
en el mundo, pero mientras lo hacemos nues-
tro objetivo es que los colombianos tengan los 
combustibles necesarios para que las indus-
trias sigan produciendo y para la cocción de 
alimentos en los hogares, para calentar el 
agua, para lo que requieran. Entonces, avan-
zamos sin descanso en la transición energé-
tica, sin sacrificar la seguridad energética. 

Usted es encargado en la CREG, pero ha 
habido críticas por la falta de comisionados en 
propiedad y por ese rol de encargo... 

No se debe olvidar que el Consejo de Estado 
tumbó la mayoría de los nombramientos que 
hizo el anterior gobierno, pero la Comisión no 
ha dejado de funcionar. Invito a las personas a 
revisar cuál ha sido la producción regulatoria 
desde que empezó este Gobierno, en compa-
ración con los años anteriores. 

Estamos sacando todas las medidas regu-
latorias de un estancamiento que adverti-
mos cuando llegamos. La CREG está funcio-
nando con los miembros con los que la regu-
lación permite tomar decisiones, estamos 
trabajando sin descanso. La Comisión no solo 
regula tarifas, hay muchas otras cosas, engas, 
GLP, en combustibles, en energía eléctrica. 

Puntualmente, ¿usted es "doble agente" en 
el sector por estar en la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos y en la CREG? 

No, las medidas que toma la CREG no tie-
nen incidencia en la ANH, ni las que toma la 
ANH tienen incidencia en la CREG; de tal 
manera que los colombianos tienen que estar 
tranquilos. Si advirtiese que había algún 
tema, no tengo ni la menor duda en que me 
declararía impedido. 

El Premio Nobel de Economía anunciado 
esta semana fue otorgado a tres economis-
tas: Acemoglu, Johnson y Robinson. La dis-
tinción fue recibida en Colombia con más 
alborozo del usual, porque dos de los gana-
dores tienen vínculos con el país. Acemoglu 
ha venido a la Universidad de los Andes y 
tiene varias investigaciones publicadas y 
en progreso con egresados y profesores de 
esta. Esoambién es cierto para Robinson, 
quien además ha dictado desde 1995 más 
de 20 cursos en la Escuela de Verano de la 
Facultad de Economía de la Universidad de 
los Andes. Esos cursos, abiertos a estudian-
tes de otras universidades, los han tomado 
más de 800 estudiantes, algunos de los cua-
les desplegaron luego exitosas carreras aca-
démicas en parte apalancadas por el empu-
jón inicial de Robinson. En 2017, él recibió el 
título de doctor honoris causa de la Univer-
sidad de los Andes. 

La investigación más citada de los tres 
premiados se titula "Los orígenes colonia-
les del desarrollo comparativo: una investi-
gación empírica". Allí exploran el respaldo 
empírico a una teoría que ayudaría a expli-
car las diferencias en prosperidad a través 
de las naciones. La hipótesis es que las insti-
tuciones coloniales pueden ser un determi-
nante relevante del desempeño económico 
actual de los países. 

Los autores argumentan que las políti-
cas de colonización llevaron al estableci-
miento de diferentes tipos de instituciones, 
que han persistido y moldeado los resulta-
dos económicos contemporáneos. Argu-
yen que en lugares donde las tasas de mor-
talidad de los colonizadores eran altas, estos 
establecieron instituciones extractivas que 
no protegían adecuadamente los derechos 
de propiedad o el imperio de la ley, y donde 
su propósito estaba enfocado en transferir 
la mayor cantidad de recursos al coloniza-
dor. Estas instituciones, muestran los auto-
res, han tenido un impacto negativo en el 
desarrollo económico presente. En donde 
la mortalidad de los colonizadores era baja 
(como en Australia, Nueva Zelanda y Amé-
rica del Norte) estos establecieron institu-
ciones inclusivas que privilegiaron el estado 
de derecho y el fomento ala inversión, resul-
tando siglos después en ingresos per cápita 
mucho mayores. 

La buena noticia de esta investigación es 
que podría haber ganancias sustanciales 
en los ingresos de la población si hubiera 
mejoras en los diseños institucionales, que 
reduzcan los riesgos de expropiación, esta-
blezcan con claridad los derechos de propie-
dad, etc. Lamala noticia de esa investigación 
es que las instituciones son persistentes, 
que muchos lugares en los que hace varios 
siglos se establecieron instituciones extrac-
tivas aún tienen tienen diseños instituciona-
les pobres. Hay algunas excepciones como 
Corea del Sur o Japón, pero decenas de otros 
no han escapado a esa trampa centenaria. 

Traducido a Colombia, por ejemplo, las 
discusiones sobre actualizaciones catastra-
les, las reformas agrarias, el control terri-
torial o las expropiaciones siguen estando 
en el léxico político actual, señal de que los 
anclajes institucionales que vinieron con la 
colonización pueden ser parte de la razón 
por la que no hemos llegado aun puerto más 
próspero. 


